



## Conclusiones

Estimadas y estimados participantes, hemos concluido una edición más del Simposio Electrónico Internacional. Me permito agradecer a todas las personas que presentaron ponencia y a quienes estuvieron atendiendo con sus comentarios y preguntas.

Sin lugar a duda, el Observatorio de Política China es un espacio que promueve la difusión de las investigaciones que grupos especializados, doctorantes y jóvenes investigadores realizan hoy en toda la región iberoamericana.

A continuación, me permito dejar algunas reflexiones respecto a cada una de las sesiones.

Primero, agradecer la extraordinaria lección inaugural de Jorge Tavares da Silva, quien nos ofreció esta revisión histórica de la “Ruta de la Seda”; en donde identifica las oportunidades que ha traído en término de conectividad entre las distintas rutas y los países que contempla.

Asimismo, reconocer a nuestras y nuestro ponente de la primera sesión sobre “Economía y Política”. En el primer subtema, la participación de Mercedes Giannoni sobre Evergrande. Una investigación que rescata a uno de los sujetos de estudio recientes más controversial y que ha generado gran especulación. Giannoni nos presentó este análisis transversal que genera esta reflexión respecto a la capacidad del Estado chino en el sector inmobiliario y la evolución de la clase media china. En este bloque de presentaciones, también rescatar a Marcelo Junyent, quien nos propuso esta invitación a la deconstrucción de la perspectiva sobre China en el contexto actual, como una praxis necesaria para un mayor entendimiento. Esta primera sesión la cierra la Dra. Nifta Lau, quien conjuntó dos aspectos clave y poco estudiados desde estas latitudes. Este análisis es de vanguardia ante la visibilidad que la diáspora china ha tomado a partir de pandemia y cómo el Partido-Estado chino ha dado un “refresh” con una clara intencionalidad dentro y fuera de China.



Respecto a la segunda sesión, que versó sobre “Relaciones Exteriores y Seguridad y Defensa”, inicia con Gonzalo Ariel Pérez y su revisión sobre la estrategia energética de China seguida durante esta primera parte del siglo XXI y su impacto en actores productores y consumidores de hidrocarburos. De igual manera, Esteban Poole Fuller puso sobre la mesa el contexto político de América Latina frente a dos actores clave para la región, que son Estados Unidos y China, e incluso, reafirmando a América Latina como un espacio clave para ambos actores. Este bloque cerró con la participación de Jorge Antonio Chávez Mazuelos, quien nos invitó a reflexionar respecto a cómo China se ha insertado en el conflicto ruso-ucraniano, un tema actual que desde esta ponencia nos permite hacer un recorrido no solo hacia los actores estatales, sino hacia las organizaciones multilaterales y las nuevas propuestas de cooperación sobre seguridad.

En lo personal, considero que esta edición, en un momento de transición del Observatorio de Política China, nos ha dejado un conjunto de temáticas no tradicionales al momento de estudiar a China, así como interpretaciones desde la región. Este último aspecto es clave, ya que uno de los compromisos de este observatorio es ser una plataforma para la divulgación de las propuestas iberoamericanas.

¡Enhorabuena! De igual forma, invito a que estemos atentas y atentos a la siguiente publicación de la revista del observatorio “Jiexi Zhongguo: Análisis y Pensamiento Iberoamericano sobre China”, en donde serán publicadas estas ponencias. También, mi invitación a todas las personas que estuvieron como participantes a inscribirse en la siguiente edición de 2024.

Raquel León de la Rosa

Directora